



★ **les Amis** du musée
du quai Branly

PROCES-VERBAL

ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE

11 JUIN 2013

I. Résolutions soumises au vote

1. Examen et approbation du rapport d'activité 2012
2. Examen et approbation du rapport financier 2012, et présentation des rapports du Commissaire aux Comptes
3. Montant et affectation du soutien au musée pour l'année 2012
4. Renouvellement des mandats de Madame Hélène Leloup, et de Messieurs Jean-Louis Paudrat, Philippe Pontet, Jean-Claude Weill et Antoine Zacharias
5. Nomination de Messieurs Antoine Frérot, Antoine de Galbert et Guy Porré

II. Points d'information

1. Présentation des derniers projets soutenus par la société des Amis :
 - a. Les grands bienfaiteurs :
 - i. Thomas Guindeuil, lauréat de la deuxième bourse de recherche financée par Nahed Ojjeh
 - b. Le cercle Claude Lévi-Strauss
 - i. Un masque hopi
 - ii. Mataliwa Kulijaman, lauréat de la bourse de recherche de terrain
 - c. Don exceptionnel
 - i. Restauration d'un ensemble mindanao, grâce au soutien de David Lebard, bienfaiteur de la société des Amis
2. Bilan de l'année en cours
 - a. la campagne d'adhésion 2013 et le bilan des adhésions au 1^{er} juin 2013
 - b. activités et projets d'activités : visites, voyages, événements exceptionnels
 - c. dîner de gala du 9 septembre
3. Questions diverses

Société des Amis du musée du quai Branly

222 rue de l'université- 75343 Paris cedex 7 – T : +33 1 56 61 53 80 - F : +33 1 56 61 71 36

amisdumusee@quaibrantly.fr – www.amisquaibrantly.fr

L'Assemblée générale ordinaire annuelle de la société des Amis du musée du quai Branly, présidée par Louis Schweitzer, s'est tenue le 11 juin 2013 à 17h dans la salle de cinéma du musée du quai Branly.

20 membres étaient présents, 89 membres étaient représentés : 85 pouvoirs ont été donnés au Président, 2 à Madame Hélène Leloup, 1 à Monsieur Jean-Louis Paudrat, 1 à Monsieur David Wizenberg.

Le Président souhaite la bienvenue aux Amis présents, et invite Monsieur Stéphane Martin, Président du musée, à présenter l'actualité du musée.

Monsieur Stéphane Martin remercie le Conseil d'Administration de la société des Amis et l'ensemble de ses membres pour leur action et leur dynamisme.

Concernant l'actualité du musée, il souligne la dimension internationale de la programmation du musée avec deux expositions présentées cette année en Chine. Il évoque également le développement des partenariats à l'échelle régionale : une exposition à Châlons-en-Champagne ; le partenariat tri-annuel avec le site de la grotte Chauvet et l'exposition d'Yves Le Fur sur le thème des chasses magiques ; un partenariat avec la ville de Mans pour l'organisation d'une exposition par an.

Monsieur Stéphane Martin présente ensuite les expositions à venir : l'exposition « Charles Ratton, l'invention des arts primitifs », qui s'annonce comme un bel évènement, sera inaugurée dans quelques semaines ; les manifestations autour de Photoquai ; en septembre la grande exposition Kanak qui se tiendra dans la Galerie jardin à l'automne et, enfin, l'exposition Léga de UCLA dans une présentation renouvelée. En 2014, le musée présentera « Les indiens des plaines » puis une grande exposition sur les Mayas, produite par le musée d'anthropologie de Mexico. En 2015, Aurélien Gaborit, responsable de collections Afrique, sera le commissaire d'une exposition sur le poro des tomas des forêts guinéennes. Daria Cevoli, responsable de collections Asie, prépare une exposition autour des costumes en peau de poisson des collections Sibérie du musée. Le département Amériques évoquera la figure de « Francisco Pissaro ». Enfin, l'année 2016 fêtera les 10 ans du musée avec une belle exposition « Jacques Chirac et les arts lointains ».

Monsieur Pierre Ginioux regrette les trois jours de fermeture hebdomadaires du Pavillon des Sessions. Monsieur Stéphane Martin indique que des négociations sont en cours car le contrat qui lie le Louvre au quai Branly précise que le Pavillon ne peut être fermé que 2 jours par semaine. L'arrivée de Jean-Luc Martinez à la direction du musée du Louvre permettra sans doute de remédier à la situation actuelle.

Le Président remercie Monsieur Stéphane Martin pour sa présentation.

Résolutions soumises au vote

Le Président invite Madame Julie Arnoux à prendre la parole pour présenter le rapport d'activité 2012.

Madame Julie Arnoux indique que deux Conseils d'administration et une Assemblée générale se sont tenus en 2012.

La campagne d'adhésion 2012 a consisté dans un premier temps à l'enrichissement d'un fichier de prospects contactés durant novembre 2011. Puis les Amis 2011 et les Amis 2010 n'ayant pas renouvelé leur adhésion ont été sollicités. Tous les Amis 2011 non renouvelés ont été contactés, à l'exception d'une vingtaine. Le taux de fidélité, stable depuis 4-5 ans, tourne autour de 80%.

Pour soutenir sa visibilité, la société des Amis procède à des dépôts réguliers de bulletins dans les différents espaces du musée, ainsi que sur des salons en France et à l'étranger, tandis que la lettre aux Amis continue d'être diffusée trois fois par an à l'ensemble des Amis et aux prospects.

L'année dernière 2 évènements ont été organisés :

- en juin, les 10 ans de l'association autour d'une exposition dans le hall d'entrée du musée, et une soirée qui a réuni plus de 250 Amis du musée,
- en décembre, une soirée de parrainage qui a rassemblé plus de 80 personnes invitées par des adhérents de l'association. L'objectif était de favoriser l'adhésion de

nouveaux membres. Le résultat est assez décevant car seuls 4 personnes parrainées ce soir-là ont adhéré.

Madame Julie Arnoux rappelle certains changements concernant les modalités d'adhésion :

- Depuis le 1^{er} octobre 2011, les tarifs des catégories « Donateur » et « Bienfaiteur » sont passés respectivement de 600 à 700 euros et de 1 000 à 1 400 euros ce qui a permis une augmentation des recettes de 10 000 euros environ.
- L'adhérent peut choisir la formule « liberté » qui lui permet de venir accompagné de l'invité de son choix.
- Les Pass ne comportent plus de photos.
- Le partenariat avec le magazine *Tribal Art* se poursuit : il permet à chaque nouvel adhérent de se voir offrir un an d'abonnement à *Tribal Art* et à tous ceux qui parrainent ou qui offrent une adhésion de bénéficier d'un an d'abonnement au magazine.

Madame Julie Arnoux indique que 295 adhésions ont été enregistrées en 2012 contre 358 en 2011. 78% des Amis 2011 ont renouvelé leur soutien en 2012. Les recettes se maintiennent avec 137 490 euros contre 143 875 euros pour l'année 2011.

Les recettes du Cercle Claude Lévi-Strauss s'élèvent à 57 000 euros en 2012 grâce aux dons des 19 membres. Le Cercle a offert au musée un masque hopi et a financé une bourse d'étude et de terrain accordée cette année à Mataliwa Kulijaman pour ses recherches sur les motifs wayana. Deux articles sont parus en rapport avec le Cercle : l'un dans le magazine *Tribal* à l'automne, l'autre en mars 2013 dans la revue *l'Œil*.

Madame Julie Arnoux indique que 30 rendez-vous ont été proposés aux Amis en 2012:

- 3 visites au musée du quai Branly sur le thème « Anges, Dieux et Démons ». Ces visites poursuivent l'exploration des collections permanentes dont les œuvres se renouvellent à hauteur de 20% chaque année.
- 10 visites des expositions temporaires présentées par le musée.
- 7 visites extérieures qui ouvrent le programme d'activités vers les grandes manifestations parisiennes.
- 7 événements dont : la journée de découverte du Parcours des Mondes qui a réuni 70 participants, une présentation en muséothèque de deux manteaux de chamane de Sibérie dont celui qui été restauré grâce au soutien d'Antoine Zacharias, Grand Bienfaiteur.
- 3 voyages ont été réalisés à Londres, New York et Toulouse. Des enquêtes de satisfaction ont été menées à l'issue de chaque voyage. Le résultat de Londres est un peu plus bas avec une note de 14,36/20 (contre 16,24/20 pour New York et 15,78/20 pour Toulouse) en raison des mauvaises conditions des déplacements.

En l'absence de questions, le Président soumet le rapport d'activité 2012 au vote de l'Assemblée générale. **Le rapport d'activité 2012 est approuvé à l'unanimité.**

Le Président invite Monsieur Patrick Careil, Trésorier, à présenter le rapport financier 2012.

Monsieur Patrick Careil indique que, concernant l'exploitation courante, les produits s'élèvent en 2012 à 194 414 euros soit une augmentation de près de 12% par rapport à 2011. Le total des recettes des adhésions s'élève à 123.103 euros soit une petite diminution par rapport à 2011.

Les membres du Cercle Claude Lévi-Strauss se sont engagés en 2012 pour un montant de 57 000 euros (contre 18 membres et 54 000 euros de recettes en 2011).

Les charges, qui s'élèvent à 122 741 euros, connaissent une légère diminution.

Les dons du Cercle Lévi-Strauss devant être intégralement reversés au musée, le résultat courant s'élève donc à 11 988 euros.

Le Président indique que le Cabinet Cagnat, Commissaire aux comptes a procédé à la certification des comptes de l'exercice clos le 31 décembre 2011. Le Cabinet Cagnat a

certifié que les comptes annuels 2012 sont, au regard des règles et principes comptables français, réguliers et sincères et donnent une image fidèle du résultat des opérations de l'exercice écoulé ainsi que de la situation financière et du patrimoine de l'Association à la fin de l'exercice. Il ne lui a pas été donné d'avis d'aucune convention visée à l'article L.612-5 du code du Commerce.

En l'absence de questions, le Président soumet le rapport financier 2012 au vote de l'Assemblée générale. **Le rapport financier 2012 est approuvé à l'unanimité.**

Il est proposé de verser un soutien au musée pour un montant de 11 500 euros qui sera affecté à l'acquisition d'un masque cubeo du Brésil.

Le Président soumet au vote de l'Assemblée générale le montant et l'affectation du soutien au musée. **Le versement de 11 500 euros pour permettre l'acquisition d'un masque cubeo est approuvé à l'unanimité.**

Le Président évoque la composition du Conseil d'Administration. Les démissions de Messieurs Ladreit de Lacharrière, Deydier et Descola ont été enregistrées. Madame Hélène Leloup, et Messieurs Paudrat, Pontet, Weill et Zacharias souhaitent renouveler leurs mandats. Enfin, il est proposé de nommer 3 nouveaux membres au Conseil d'Administration:

- Monsieur Antoine Frérot, Président de Veolia Environnement
- Monsieur Antoine de Galbert, Fondateur et Président de la Maison Rouge
- Monsieur Guy Porré, collectionneur

Le renouvellement des mandats de Madame Hélène Leloup, et de Messieurs Paudrat, Pontet, Weill et Zacharias ainsi que la nomination au Conseil d'Administration de Messieurs Antoine Frérot, Antoine de Galbert et Guy Porré sont approuvés à l'unanimité.

Monsieur Jacques Dehollain félicite le Conseil pour la nomination de Monsieur Antoine de Galbert qui permettra sans doute de renforcer les liens avec cette belle institution qu'est la Maison Rouge.

Points d'information

Le Président propose de passer à la partie non juridique de l'ordre du jour.

Madame Julie Arnoux rappelle les différents projets soutenus par la société des Amis en 2012 :

- le soutien de Monsieur Antoine Zacharias a été affecté à la restauration d'un manteau de chamane de Sibérie magnifiquement exposé sur le plateau.
- le soutien de Madame Nahed Ojeh a été affecté à une 4^{ème} bourse de recherche post-doctorale attribuée cette année à Thomas Guindeuil qui travaille sur le sujet suivant : « Alimentation et culture matérielle en Ethiopie : entre affirmation identitaire et histoire connectée (1885-1950) »
- un don exceptionnel, effectué par un membre du Conseil d'Administration, a permis de financer la restauration d'une cuirasse et d'un casque mindanao présentés dans l'exposition « Philippines, archipel des échanges ».
- les dons du Cercle Claude Lévi-Strauss ont été affectés à l'acquisition d'un masque heaume de Katsina Sio Hemis qui sera bientôt exposé sur le plateau des collections et au financement d'une bourse de recherche attribuée à Mataliwa Kulijaman qui travaille sur le répertoire ornemental traditionnel des Wayana de Guyane française. Il présentera son travail le 12 juin dans les espaces de la Muséothèque.

Outre les modalités désormais courantes de la campagne d'adhésion (diffusion des bulletins d'adhésion, sollicitation des Amis et des prospects, envoi de Jokkoo) Madame Julie Arnoux indique qu'elle souhaite aussi multiplier les soirées de découverte du musée qui permettent de toucher un public élargi. Ainsi, une soirée a été organisée le 25 avril pour près de 60 membres de l'Automobile Club de France. Le coût de cette soirée a été assuré par un membre de la société des Amis et a engendré des adhésions.

Madame Julie Arnoux présente le bilan des adhésions à jour au 10 juin 2013 : 276 adhésions contre 284 en 2012, pour des recettes de 128 400 euros contre 131 265 euros pour 2012.

Madame Julie Arnoux évoque les nombreuses activités réalisées au premier semestre 2013. 15 rendez-vous ont été proposés aux Amis : 3 visites des collections permanentes, 4 visites des expositions, 6 visites hors les murs, 2 visites du Pavillon des Sessions et enfin 5 événements. Madame Julie Arnoux explique que le succès de l'exposition Philippines a été tellement important qu'il a été nécessaire d'organiser 4 visites pour les Amis. Enfin, les Amis sont partis en voyage aux Pays-Bas accompagnés par Philippe Peltier en avril. A l'automne, 12 rendez-vous sont en cours de programmation : 3 visites d'expositions temporaires (Photoquai, Kanak et Lega), 3 visites des collections autour du thème de la représentation, 3 visites hors les murs (Braque au Grand Palais, le musée d'Ennery et Angkor au musée Guimet), une journée Parcours des Mondes et enfin 2 présentations d'œuvres en muséothèque. Dans la rubrique des voyages : Marseille et le Mucem les 28 et 29 septembre et une escapade d'une journée, sans doute au Louvre Lens. Madame Julie Arnoux rappelle que de 2006 à 2013, 152 rendez-vous ont été proposés aux Amis.

Le Président remercie Madame Julie Arnoux et évoque ensuite le dîner de gala de la société des Amis du 9 septembre prochain dans le but de renforcer le soutien financier apporté au musée par la société des Amis. Le dîner se tiendra sous le haut-patronage de Monsieur Jacques Chirac et de Monsieur François Hollande, et en présence des 2 ministres de tutelle du musée : Madame Aurélie Filippetti et Madame Geneviève Fioraso. Le comité de pilotage, constitué par des membres du Conseil, a fixé le montant du couvert à 900 euros. Les promesses de réservations ont été nombreuses et permettront vraisemblablement d'apporter près de 150 000 euros de soutien au musée pour l'acquisition d'une œuvre.

En l'absence de questions, le Président remercie les membres présents et clôt l'Assemblée générale.